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本报记者 叶晓楠 张 红 张意轩

两会期间，北京时好

时差的天气让代表委员们

对环境保护更加关注。雾

霾天气的大面积出现，让

人尝到粗放型发展所带来

的恶果。代表委员们表示，

决不能让雾霾使我们的

!"#贬值$削弱发展成果的

辉煌$只有创新转型、绿色

发展，才能建成物质丰富、

环境良好、人民幸福的美

丽中国。

全国人大代表、牡丹江市长林宽海
说，温家宝总理在 《政府工作报告》 中指
出，要顺应人民群众对美好生活环境的期待，
大力加强生态文明建设和环境保护。
牡丹江市是黑龙江省乃至全国重点林区之一，

素有“塞北江南”、“森林之城”的美誉。全市有
林地面积 !"!万公顷，森林覆盖率达 #!$%&，高于全
国平均水平 '倍。
林宽海告诉记者，近年来牡丹江坚持绿色发展、

低碳发展、循环发展，形成资源节约、环境友好的产
业结构、增长方式和消费模式。全市围绕主要污染物
减排、环保规划项目推进、集中式饮用水源地保护、
流域水质整治、大气质量提升等方面，全力推进
生态宜居幸福城市建设。通过一系列的环保治
理措施，牡丹江现在已经变成“天更蓝、水
更清、树更绿、夜更亮、城更美”的生
态宜居城市，人民幸福地分享着
“生态红利”。

林宽海代表

让人民分享“生态红利”
本报记者 周小苑

淮安是周恩来总理的故乡。作为“伟人故里”的市长、人大代表，

我身上的责任和压力自不待言。尤其是两年前，江苏提出把淮安加快建设

成苏北重要中心城市，定位为江苏经济新兴增长极，这给淮安调高了标杆、

画出了新的起跑线。

蓝图绘制需要巧手匠心，城市定位既要向内看，在区域内“精耕细作”，

更要向外看，在更高层次、更广视野来谋划。我们按照“交通枢纽、工业新

城、商贸重镇、文化胜地、生态家园”的目标，坚持“大家规划、名家设计、

富家开发”的城建总体原则。两年下来，我们累计实施了白马湖湖滨新区、宁

淮现代服务业集聚区等 ("))多个重点项目。目前，生态新城 !*$+平方公里启动

区框架全面搭建，苏北首家万达广场建成营业。去年，淮安城市化率达到

"%$"&，两年提高了 !$,个百分点。

两会期间，听了政府工作报告，我对于建设好总理故乡信心更足，也有了新

的思考。城市有了产业支撑，才会有旺盛的生命力。我和大家一起将着力发展

壮大特钢、电子信息、盐化工等 "大主导产业和新材料等 ,大新兴产业，力争

到 !)(#年使主导产业均成为“千亿航母”，基本建成长三角北翼先进制造业中心。在城镇发展方面，不搞低水平拆拆

建建的重复，而是以中心城市为龙头，规划城市群，做强 +个重点卫星镇，做优 !)个特色小城镇。

目前-我们正着力推进以铁路为重点的综合交通枢纽建设，高速铁路已经纳入江苏省和铁路部门的规划，未来将

有两条高铁在淮安交汇，一条是徐州、宿迁、盐城到上海，未来淮安到上海只需 !小时，到北京只需 %小时；一条

是青岛—镇江线。第一条线路计划今年开工建设，总理故乡会很快步入高铁时代。此外，淮安机场正在扩建，力

争今年开通飞台湾航线。

推进城市化不能拔苗助长，需要夯实根基。我们推进城市建设的重要依靠是全市外向型经济迅猛发展，

淮安已成为继深圳、东莞、昆山之后的第四大台资集聚地，这几年进出口总额、注册外资实际到账等指

标增幅连续居江苏前列。富士康、台玻、旺旺、达方电子等一大批知名台企纷纷扎根落户，去年，全

市台资企业已近千家。 （本报记者 梁益琴整理）

链接!!!

曲福田，研究生学历，博士学位，教授，博士生导师。%&&'年 (月任江苏省

发展和改革委员会常务副主任、党组副书记兼省委农村工作领导小组办公

室主任。%&)%年 *月任淮安市委副书记、代市长。%&)+ 年初当

选第十二届全国人大代表。

让总理故乡驶入“高铁时代”
曲福田

董明珠代表

乐见女代表增加本报记者
徐
蕾

凌解放代表

旅游开发
不能只盯着钱

鲁 钊

图!：被称为“最美洗脚

妹”的全国人大代表刘丽在驻

地连夜修改自己的建议。

新华社记者 杜 宇摄
图"：政协委员孙丹萍

（左） 就老少边穷地区年轻妈

妈们的教育问题发言。

新华社记者 何俊昌摄
图#：人大代表、河南濮

阳县西辛庄村党支部书记李连

成接受记者采访时，说得兴

起，席地侃侃而谈。

新华社记者 顾立林摄
图$：余效明委员就儿

童、妇女保护等问题发言。

新华社记者 何俊昌摄
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两会行走

在广东团的小组会议上，全国人大代

表、格力集团董事长董明珠十分显眼。她着

装时尚大气、笑容温柔，一时间很难与“女强

人”挂上钩。
% 月

, 日上午，记者向她发出采

访邀请，董明珠欣然应允。

“作为女代表，你怎么看待全国人大代表

中女性人数的上升？”走出会场，记者问她。

“我是连续第三次当选全国人大代表了，

今年发现多了很多女代表。”董明珠说，“我

想这是对女性解放的很好注释。这不仅给了

女代表们机会，也激励女代表们更好地履行

职责，为民众发声。”

去年冬天以来，全国大范围遭遇雾霾

天气，环境保护和治理话题成为国民议论

的焦点。“格力主张在小环境改善的同

时，更应该注重大环境的保护，只有这

样，创新出来的产品才是有益于人类

生存的。当然，环境保护不仅是企业

的行为，也应该是每个人的行为。”

董明珠表示，“另一方面，我们

中国在物质文明发展起来的同

时，也要更多地关注民众

的精神文明建设。”

发出“GDP消毒”警报

建设美丽中国需要“铁腕”“硬杠”

“中原的文物和
古迹都很美，是

镶嵌在中原

大地上的瑰宝。
我来到这些地方

，有一种感怀和
敬

仰。我们的旅游
开发应当围绕这

种人文氛围，闪
烁出

最美的文化光芒
，才能吸引游客

。只想着赚钱而
轻视文

化开发，祖宗留
下的本钱终究会

卖空的。”%月
,

日，全

国人大代表、著
名作家凌解放面

对访谈说了想法
。

凌解放-

笔名二月河，以“
落霞三部曲（《康

熙大帝》

《雍正皇帝》《乾
隆皇帝》）”闻名

海内外，被誉为
中原文

化名片。
凌解放说，中原

文化是中国文化
的主体，不但是

我们的一种资源
，更是我们的一

种财富。发展中
原

旅游，文化是最
好的基础和支撑

。要发挥我们文
化

厚重博大的优势
，挖掘弘扬文化

，将河洛文化、
宗

教文化、古都文
化、饮食文化、

根源文化、文字
文

化、姓氏文化等
大文化融入旅游

之中，才能闪烁

出最美的光芒。
他表示，要尽自

己所能，去弘扬

中原文化，二月
河愿永远做传播

中原文化的“老

艄公”。
具体到家乡河

南南阳，凌解
放认为，南

阳虽然房子比不
了上海，景色比

不上苏杭，

但具有丰富历史
积淀，到处都是

宝，每一

个宝都是沉甸
甸的。南阳有

楚汉文化，

有伏牛山、桐柏
山等天赐之宝，

有承

南启北的宗教文
化。要研究挖掘

我

们的资源，总
结优势，形成

产

业，发展旅游
，促进南阳文

化大发展大繁
荣，建设

南阳文化名市。
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记者了解到，针对灰霾污染，代表
委员已开展了多项研究。

一份来自农工党中央的提案指出，
调研发现，在今年灰霾污染期间，心血
管和呼吸道疾病患者与往年同期相比发
病率明显上升，如北医三院门诊量与去
年同期相比增长了 ,"$,&，其中呼吸科
急诊患者增幅达 (!'$,%&。

民进中央常委、上海交通大学能源
研究院院长黄震委员带着他的团队已有
() 年以上的开展 ./!$" 形成机理和治
理等系统研究的经历，他的研究作为民
进中央的提案曾积极推进了将 ./!$"

和臭氧纳入国家空气质量评价体系。
“雾霾之下无人能躲避。以前大家只了解大气

中的./()，现在大家关注./!$"，但我的团队已
在研究./(和./)$(那些超细颗粒，这些超细颗
粒具有很强的沉积作用，可以穿透人体肺泡进入
血液，引发多种疾病，对人类危害更大。”黄震说。

此外，中国人民大学教授郑功成代表指出，雾
霾除了会带来身体上的疾患外，对经济的长远发
展也有负面影响。“一个环境不良的地方，投资环
境也不可能优良，也很难吸引外来优秀人口，对资
本以及人口流动将产生消极影响。”郑功成说。

污
染
之
下
无
人
能
躲
避
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雾霾缘何频发？代表委员认为，这是粗放式排放和
自然生态被破坏的直接结果。
“雾霾这个话题已经谈了六七年，现在还是严重到了

这个地步，是 01.第一还是健康第一？”钟南山代表郑重
发问，“要着力解决经济发展方式过于粗放的问题。”

民建中央今年提交了有关大气污染治理的提案，民
建中央调研部部长蔡玲委员指出，大气污染的深层次原
因包括：%)多年来快速工业化和城镇化过程积累的高耗
能高排放行业产能过剩和布局不合理、能源消费量过大
和以煤为主的能源结构持续强化、城市机动车保有量快
速增长、油品质量不高、建筑工地遍地开花、污染控制力
度不够、生态环境持续恶化等，主要大气污染物排放总量
超过了环境容量。

许多代表委员也注意到，近期的雾霾不仅区域
大，并且相对集中于中东部地区，这反映了中东
部排放强度高，产业布局过于集中的问题。

郑功成指出，雾霾相对集中在中东
部地区是工业化进程和城市化进
程加速形成的结果。“工业化总
是会制造污染，而生活水
平提高的结果是增加

了污染环境的因素，比如汽车尾气、城市供暖等。当然，
隐藏在背后的原因是我们的产业结构还比较传
统，在使用清洁能源等方面还没有引起足够重
视。”郑功成说。

广西百色矿务局有限公司董事长
黄启江代表指出，当前，中国能源产
业发展方式粗放，产业结构不
合理，环境污染问题，已严
重影响了地方新型工
业化进程，成为
经济转型发展
的突出瓶
颈。

!"#第一还是健康第一

面对雾霾，我们怎样
才能走出“靠天呼吸”的困

局？
多位代表委员建议，亟须将

./!$"纳入各级政府绩效考核，强化政
府监管环境与健康的职责，用“铁腕”和“硬

杠”来遏制雾霾。
蔡玲建议，尽快修订并颁布实施《大气污染防治

法》，对解决区域性污染问题的措施和手段要从法律上加
以明确，进一步明确政府治污的责任、制定并实施空气污染应

急预案、实行煤炭消费总量控制、生产力布局调整、能源结构调
整、改善油品质量等。同时，应逐步将./!$"排放总量纳入到国家约

束性指标，摸清./!$"排放数量、来源及构成，组织开展研究，制定科
学减排路线图；出台./!$"监测统计和考核办法，在全国开展四类污染

物减排，利用倒逼机制，遏制高耗能高排放产能扩张。
黄震认为，汽车是造成雾霾、光化学烟雾污染的重要原因，加快实施

更为严厉的汽车排放标准是治理./!$"的最有效手段。同时应加速提高燃
油品质及升级汽车排放技术。浙江贝达药业有限公司董事长丁列明

代表建议，通过科技创新来治理雾霾、保护环境，要重视
产业技术升级，转变生产方式。另外，还应

改进产业和城市布局。

“靠天呼吸”
困局怎样走出？
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代表委员新面孔


